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В марте в РГПУ им. А.И. Герцена прошел заключи-
тельный этап межвузовской олимпиады школь-
ников «Первый успех».

олимпиада проводится под эгидой Федераль-
ного учебно-методического объединения 

«образование и педагогические науки» и является 
единственным в перечне Российского совета олимпиад 
школьников состязанием для старшеклассников, ори-
ентированных на дальнейшее профессиональное раз-
витие в области образования.

В отборочном этапе олимпиады приняли участие 
более 1400 участников из 70 регионов России, а также 
из Украины, Белоруссии, Казахстана, Киргизии, Узбеки-
стана.

Заключительный этап олимпиады проходил в 
Санкт-петербурге и на 16 площадках педагогических 
вузов-организаторов в других городах. организацию 
в Санкт-петербурге осуществлял центр по работе с 
талантливой молодежью и абитуриентами. олимпи-
адные задания состояли из 4 блоков: русский язык, 
психолого-педагогический блок – обязательные части, 

обществознание или биология – на выбор участника. 
Ученица гимназии №155 Центрального района диана 
моисеева поделилась: «олимпиада “первый успех” –  
это хорошая возможность проверить свои знания сра-
зу в нескольких областях и получить преимущество 
при поступлении. Я хотела бы учиться в Герценовском 
университете и стать учителем истории».

победители и призеры олимпиады школьников 
«первый успех» получат право поступить в РГпУ им. 
а.и. Герцена на большинство профильных направле-
ний подготовки без вступительных испытаний.

уНиВЕРСитЕт – Это лЮДи и их уСПЕхи ВыСок ий  коНк у Р С
РГПУ им. А.И. Герцена встречает примечатель-
ную, хоть и не юбилейную дату – 222-летие. Пото-
му и ответы на вопросы «Педагогических вестей» 
получились не программными, а по-деловому 
практическими. Это оценка достижений за прожи-
тый университетом год. О грантовой репутации и 
«прорыве в образовании», программе развития 
и о том, почему стоит сохранять веру в учителя, 
рассуждает ректор Герценовского университета,  
чл.-корр. РАО Сергей Игоревич Богданов.

ОльГА ВОлкОВА, ВыПУскнИцА кОлледжА «ВысшАя бАнкОВскАя шкОлА» сАнкт-
ПетеРбУРГА: «Я давно заинтересовалась Герценовским университетом. Я уже была в приемной комиссии, но 
решила поучаствовать и в Дне открытых дверей – вдруг что-то новое услышу! Сегодня на презентации я уз-
нала о целевом приеме. Других вопросов у меня пока не появилось, потому что я уже определилась. Я решила, 
что хочу быть учителем начальных классов, поэтому планирую поступать именно в институт детства Гер-
ценовского университета. Я люблю детей, но у меня пока особо нет опыта взаимодействия с ними – надеюсь, 
что здесь меня научат, как правильно общаться с младшими школьниками».

дАнИИл лАмОнОВ, ВыПУскнИк сПбГИкИт: «Я пришел на День открытых дверей Герценовского 
университета по просьбе своей знакомой. Мне удалось узнать все, что было нужно, о количестве бюджетных 
мест, об учебных направлениях, о вступительных экзаменах и подготовке к ним благодаря грамотно органи-
зованной презентации – информацию нам преподнесли структурировано и удобно. Сам я в 2015 году окончил 
институт кино и телевидения, при котором функционирует ассоциация «Покров» – при Герценовском универ-
ситете она тоже существует. Мы все друг с другом знакомы и хорошо общаемся, ходим вместе на различные 
общегородские мероприятия, такие как, например, Покровские балы. На мой взгляд, главное при выборе высше-
го учебного заведения – понимать, кем ты хочешь стать после его окончания. Нужно ставить себе осознанную 
цель. Если будет больше людей, которые нашли свое истинное призвание, то мир станет лучше».

ИГОРь леОнОВ, стУдент бАкАлАВРИАтА сПбГУ: «О факультете истории и социальных наук РГПУ 
им. А.И. Герцена я узнал от знакомых, они его очень хвалили. Мне говорили, что у выпускников Герценовского 
университета есть очень хорошие шансы на получение педагогического места работы. Я хочу стать препо-
давателем, потому что мне всегда нравилось «разжевывать» историю для тех, кто не знает ее. Плюс я про-
ходил педагогическую практику в школе и увидел, как это приятно. Поэтому хочется поступить именно сюда. 
На факультете я еще не был, но сегодня удалось задать вопросы его представителям. Я спрашивал об условиях 
поступления, о том, какие будут вступительные испытания, что они из себя представляют. В частности, 
меня очень заинтересовал факт проведения собеседования. Я первый раз в этом вузе. В целом об университете 
у меня хорошее впечатление. Надеюсь, что оно будет таким и дальше. Я планирую сходить на день открытых 
дверей на факультете, тогда составлю свое впечатление и о факультете».

АнАстАсИя леВченкО, ОтВетстВенный секРетАРь ПРИемнОй кОмИссИИ фАкУльтетА бИО-
лОГИИ: «День открытых дверей в Герценовском университете как всегда хорошо организован. Ознакомив-
шись с общей презентацией, абитуриенты ходят по приемным комиссиям факультетов, получают более 
конкретную информацию, им выдаются буклеты. Если говорить о том, кто собирается к нам поступать, то 
в основном это, конечно, выпускники школ и одиннадцатиклассники, хотя сейчас уже проявляют интерес и те 
ребята, которые оканчивают 10 класс, то есть заранее готовятся к тому, чтобы поступать. Абитуриенты 
интересуются не только направлением «Биология», которое у нас очень популярно, но и педагогическим обра-
зованием. Сегодня к нам подошло более 60 человек. В основном, конечно, задают вопросы о проходных баллах, 
вступительных экзаменах, о количестве бюджетных мест. Есть ребята из других городов, которые спраши-
вают про общежития – их тоже довольно много. Мы ждем на нашем факультете всех, кто интересуется био-
логией и кто хочет заниматься научной деятельностью в области биологии. У нас есть все условия для под-
готовки специалистов высокого уровня».

АлексАндР жАРОВ, ИнженеР ВтОРОй кАтеГОРИИ кАфедРы неОРГАнИческОй хИмИИ  
фАкУльтетА хИмИИ: «Сегодня прошел общеуниверситетский День открытых дверей – очень важное ме-
роприятие. Нам особенно понравилось, что все больше абитуриентов интересуется направлением «Педа-
гогическое образование» – это значит, что их выбор становится более осознанным. У нас на факультете 
есть направление «Химия», которым сегодня также интересовались. Приятно замечать, что появляется все 
больше мотивированных абитуриентов с конкретными вопросами о поступлении и об учете индивидуальных 
достижений».

к 
приветственным словам  
С.и. махова присоединилась 
директор центра по работе 
с талантливой молодежью и 

абитуриентами Татьяна Гдалина. она 
подчеркнула, что, несмотря на большое 
число бюджетных мест, конкурс для по-
ступления в Герценовский университет 
довольно высокий.

ответственный секретарь прием- 
ной комиссии РГпУ им. а.и. Герцена петр 
Горбунов рассказал о правилах приема 
2019 года и о том, на что абитуриентам 
следует обратить внимание при посту-
плении в Герценовский университет.  
Т.Г. Гдалина предоставила более подроб-
ную информацию о достижениях, кото-
рые будут учитываться, и о том, как по-
ступающий может добавить себе баллы, –  
в частности, об участии в олимпиадах 
школьников. о подготовительных кур-
сах для старшеклассников, реализуемых 
в Герценовском университете, потен-
циальных абитуриентов проинформи-
ровала заведующая подготовительным 
отделением Екатерина дубова.

после презентации в Колонном зале 
все желающие смогли познакомиться с 
институтами и факультетами Герценов-
ского университета в фойе Колонного 
зала и в Голубом зале. представители 
учебных подразделений с готовностью 
отвечали на вопросы будущих абитури-
ентов и их родителей.

основные вопросы абитуриентов 
касались перечня вступительных испы-
таний, количества бюджетных мест, сто-
имости обучения, порядка учета инди-
видуальных достижений, возможностей 
участия в олимпиадах.

мероприятие организовано цен-
тром по работе с талантливой мо-
лодежью и абитуриентами РГпУ им.  
а.и. Герцена.

Традиционный День открытых дверей в РГПУ им. А.И. Герцена, посетителями которого стали более 1000 чело-
век, открыла презентация в Колонном зале. Ее участников приветствовал проректор по воспитательной работе 
Сергей Махов. Он пожелал будущим абитуриентам успешно завершить учебный год, набрать необходимое для 
поступления в Герценовский университет количество баллов и отметил, что РГПУ им. А.И. Герцена является од-
ним из крупнейших вузов Санкт-Петербурга по числу бюджетных мест.

мАРИя ПетРОВА, стУденткА ПедАГОГИческОГО кОлледжА № 4 сАнкт-ПетеРбУРГА: «Я пришла в Герценовский университет, 
потому что это один из самых известных и популярных вузов в нашем городе, его нам советуют и в колледже. Мне интересна сурдопедаго-
гика, а это направление мало где представлено в Санкт-Петербурге. Сейчас моя специальность в колледже – младшие классы, и я хотела бы 
дальше продолжить учиться в Герценовском университете на специальности «Сурдопедагогика в младших классах». Я пока не окончательно 
определилась с будущим направлением обучения, потому что мне также нравятся математика и информационные технологии. Если я все-
таки пойду на техническое направление, то я хочу стать педагогом. Хотелось бы выйти в старшую школу и преподавать там математику. 
По всем интересующим меня направлениям я сегодня получила очень подробную информацию, мне понравилось, что сотрудники вуза отве-
тили на все мои вопросы. Здорово, что есть возможность подойти и лично поговорить с представителями интересующего направления –  
так сразу становится понятно, как действовать дальше».

– Герценовский университет 
успешно прошел процедуру аккре-
дитации. насколько сложной была 
подготовка к ней? коснулись ли вуза 
нововведения, связанные с цифро-
вой аккредитацией?

– Успех прохождения процедуры 
аккредитации позволяет думать о пра-
вильности курса, которым движется 
университет. Это символ веры в наше 
будущее, в возможность реализации 
программы развития. Не буду гово-
рить про нововведения, так как каждая 
аккредитация для любого крупного и 
успешного вуза, такого как Герценов-
ский университет, всегда сопряжена с 
необходимостью учета многих абсолют-
но новых нюансов, а тенденция к пере-
ходу на электронный документооборот 
уже никого не пугает. Это данность, 
которую нужно принять и довериться 
профессионализму наших руководи-
телей, результативно организовавших 
весь процесс подготовки и проведе-
ния аккредитации – проректора по 
учебной работе Василия антоновича 
Рабоша и начальника учебно-методи-
ческого управления Натальи олеговны 

Верещагиной. Успешно пройденную 
аккредитацию будем воспринимать как 
возможность «сверить часы» с Рособ-
рнадзором и министерством науки и 
высшего образования, понять, над чем 
нам предстоит работать в период до 
следующей аккредитации.

– Президент России Владимир 
Путин заявил, что ждет от страны 
«прорыва в образовании», неодно-
кратно поднимался вопрос приклад-
ных исследований. В прошлом году 
больше трети заявок герценовцев 
на выполнение научно-исследова-
тельских работ были поддержаны 
грантодателями. Означает ли этот 
показатель, что научная деятель-
ность РГПУ им. А.И. Герцена поддер-
живается на самом высоком уровне?

– Согласитесь, результаты обнаде-
живающие, тем более многие гранто-
вые проекты рассчитаны на несколько 
лет, и есть основания надеяться на их 
продолжение. Согласен с точкой зрения 
министра науки и высшего образования 
михаила михайловича Котюкова, что 
вузам нужно поддерживать государ-
ственные инициативы финансирования 
научных исследований, тогда будет раз-
виваться и сама система поддержки. 
У РГпУ им. а.и. Герцена хорошая гран-
товая репутация, созданная многолет-

ним трудом факультетов и институтов,  
научных подразделений и коллективов, 
а также молодых ученых. Есть и уникаль-
ный опыт: многие подразделения своим 
кредо считают вовлечение обучающих-
ся в научно-исследовательскую рабо-
ту с внешним финансированием. Так 
формируется кадровый резерв своих  
научных школ. пионерами в этой обла-
сти были факультет географии и факуль-
тет химии; этот позитивный опыт, как 
мы видим, перенимают и гуманитарные 
факультеты и институты. Свои резуль-
таты приносит и привлечение молодых 
учителей – за это традиционно высту-
пает директор института педагогики 
Светлана анатольевна писарева. Но за 
одну только репутацию или включение 
в коллектив молодых исследователей 
сегодня невозможно рассчитывать на 
стабильную грантовую поддержку. и 
это, на мой взгляд, правильно. Главные 
конкурентные преимущества – вос-
требованность результатов и приклад-
ной характер самих исследований. Во 
многом стараниями проректора по на-
учной работе ларисы александровны 
Цветковой мы кардинально изменили 

методологию участия в конкурсной и 
заявочной деятельности, стимулируя 
подразделения к генерированию новых 
идей, участию в большем числе кон-
курсов, ввели поддержку инициатив в 
режиме «одного окна», когда заинтере-
сованный исследователь или коллектив 
могут получить полное сопровождение 
своей грантовой заявки. Это дает нам 
неплохие результаты по количеству за-
явок на гранты. потенциал отдельных 
ученых и научных коллективов обе-
спечивает качественный аспект, то есть 
положительное решение о грантовой 
поддержке. 

– к чему университету стоит 
стремиться в реализации научного 
потенциала?

– Необходимо добиться оптималь-
ного соотношения между количеством 
поданных и поддержанных заявок – это 
наш план на ближайшую перспективу. 
Если говорить о прикладных исследо-
ваниях, то обратить внимание хочу на 
гранты РФФи и РГНФ, в участии в про-
граммах которых у нас накоплен боль-
шой опыт. даже в этих во многом сугубо 
теоретических исследованиях намеча-
ется практический вектор – это нетруд-
но увидеть, ознакомившись с тематикой 
проектов. Что касается работ в рамках 
государственного задания, грантов 

фонда «Русский мир», различных из-
дательских проектов, заданий органов 
исполнительной власти, то от нас ждут 
в первую очередь именно приклад-
ных результатов. постоянное развитие 
студенческих инициатив, вожатского 
движения и волонтерства, образова-
тельной инклюзии тоже обеспечивает 
государственную поддержку, и в этом 
плане мы возлагаем большие надежды 
на проректора по воспитательной де-
ятельности Сергея ивановича махова, 
проектора по инклюзивному образо-
ванию Виталия Зораховича Кантора. 
Нацелены мы взять еще одну высоту: 
развиваем собственную научную пе-
риодику с перспективой ее вхождения 
в базы Scopus и Web of Science. Это по-
зволит более полно позиционировать 
исследования герценовцев в мировом 
научно-информационном простран-
стве, поддерживать число цитирований 
на стабильно высоком уровне и одно-
временно, как прогнозирует директор 
издательства университета Борис Ва-
сильевич Ерохин, поможет оставаться 
конкурентоспособными в плане выпу-
ска научной и методической литерату-
ры. 

– В чем, на Ваш взгляд, может или 
должен заключаться «прорыв в об-
разовании»? какие смыслы Вы бы 
включили в это понятие?

– Если рассматривать с истори-
ческой точки зрения, то в последние 
несколько десятилетий система обра-
зования была вынуждена догонять раз-
личные сферы деятельности и повсед-
невной жизни. Сейчас же складывается 
иная, очень интересная ситуация. мы 
можем сделать так, что полученное 
среднее или высшее образование будет 
для человека стимулом опережающего 
развития, созидания будущего. В этом, 
на мой взгляд, и будет заключаться 
«прорыв в образовании». К его осу-
ществлению созданы все предпосылки 
как в России, так и на международной 
образовательной арене. Российское об-
разование, как мы неоднократно мог-
ли убедиться, по многим параметрам 
конкурентоспособно в мире. В Россию, 
в частности, в РГпУ им. а.и. Герцена, 

едут учиться из Китая, стран азии, ре-
спублик постсоветского пространства, 
а также из СШа и Европы. по мнению 
нашего проректора по международно-
му сотрудничеству Юлии александров-
ны Комаровой, на все эти направления 

стоит обратить пристальное внимание 
именно как на перспективные. «про-
рыв в образовании» будет заключаться 
еще и в том, чтобы и через полтора-два 
десятилетия наши вузы оставались не 
менее привлекательными для зарубеж-
ных абитуриентов, чем сегодня. про 
социальное и экономическое развитие 
нашей страны говорить, наверное, из-
лишне: всем понятно, насколько велика 
в нем роль системы образования.

– В конце прошлого года была 
утверждена новая программа раз-
вития университета на 2019–2023 
годы. какие ее планируемые эффек-
ты Вы считаете наиболее важными и  
приоритетными?

– отмечу, что во многом программа 
опирается на те точки роста, которые 
были заявлены в предыдущей програм-
ме развития, точнее, внесены в нее в 
процессе коррекции. Кардинальное 
отличие в том, что мы за достаточно 
короткий срок обеспечили инфраструк-
туру и институционально закрепили 
эти точки роста – в том числе и за вновь 
созданными подразделениями. Это и 
центр тестирования, и Нии педагоги-
ческих проблем образования, и Нии 
образовательного регионоведения, и 
Нии прикладной русистики во главе с  
Сергеем игоревичем монаховым, име-

ющим большой опыт участия в мас-
штабных проектах. Эти, а также другие 
подразделения и, безусловно, все фа-
культеты и институты задействованы 
в решении поставленных задач. осу-
ществление программы ведется на со-

вершенно ином уровне, потому и пла-
нируемые эффекты мы вправе ожидать 
принципиально более масштабные. 
мы активно включены в реализацию 
направлений десятилетия детства. 
институт детства под руководством 
александры Гививны Гогоберидзе 
формирует уникальное пространство 
детства, ведет многоаспектные иссле-
дования. Важно, что мы имеем посто-
янную обратную связь с образователь-
ным сообществом, что обеспечивает 
Герценовский образовательный округ, 
курируемый начальником управления 
организационно-методического обе-
спечения сотрудничества в педагоги-
ческом образовании ириной Эдуар-
довной Кондраковой. Если говорить о 
самих направлениях программы раз-
вития, то они – в этом у меня есть пол-
ная уверенность – знакомы и понятны 
каждому. Это продвижение русского 
языка за рубежом с привлечением циф-
ровых проектов, интеграция в между-
народное научно-образовательное 
пространство, развитие магистратуры, 
привлечение внешнего финансирова-
ния для научных проектов и многое 
другое. отмечу и проекты, реализуемые 
во внутренней образовательной среде 
университета – для их координации мы 
развиваем информационные ресурсы, 
например, корпоративный микроблог.

– В 2018 году на территории РГПУ 
им. А.И. Герцена были реализованы 
проекты по установке различных 
скульптурных композиций. какие 
шаги по благоустройству кампуса 
будут предприняты в дальнейшем?

– мы серьезно прорабатываем во-
прос о том, чтобы частично или полно-
стью открыть территорию университе-
та для петербуржцев и гостей города. 
Конечно, нужно соблюсти здоровый 
баланс между нашим стремлением к 
открытости, к интеграции в городскую 
и культурную среду и требованиями к 
безопасности, действующими в отно-
шении образовательных учреждений. 
С одной стороны, в плане имиджа стать 
частью популярных туристических 
маршрутов, культурным и историче-
ским пространством очень заманчиво. 
С другой стороны, конечно, предвари-
тельно обязательно нужно привести 
территорию в образцовый порядок. 
планируем посадку новых деревьев 
взамен утраченных, а также кустар-
ников, цветов. от этого исторический 
Старый сад только выиграет. Частью 
этого ансамбля станут и новые скульп- 
турные композиции. прорабатываем 
и саму концепцию пространства кам-
пуса Герценовского университета: ка-
кие мероприятия можно проводить, 
какие экскурсии и образовательные 
проекты предложить. проректор по 
административно-хозяйственной и со-
циальной работе магомед османович 
мухудадаев собирает идеи, формируя 
общее видение ситуации. Конечно, 
опыт других крупных вузов по исполь-
зованию территории мы тоже изучили. 
однако ни один из этих университе-
тов не располагается настолько ком-
пактно в самом историческом центре 
Санкт-петербурга, являясь неотъем-
лемой частью знаменитого открыточ-
ного ансамбля. Так что во многом по-
лагаемся на собственную интуицию, 
а также современные технологии. 
Технология дополненной реальности 
может, безусловно, повысить истори-
ческий и культурный потенциал тер-
ритории университета.

– Приемная кампания прошлого 
года по многим показателям стала 
рекордной. Вы говорили, что ситу-
ация с «двойным отрицательным 
выбором», когда в педагогические 
вузы поступают из-за низких про-
ходных баллов, была преодолена. 
как Вы считаете, почему профессия 
учителя возвращает свою престиж-
ность?

– Этот вопрос в тех или иных вари-
антах мне задают с того момента, как 
мне посчастливилось возглавить Гер-
ценовский университет. Каждый раз, 
отвечая на него, ловлю себя на мысли: 
ежедневно находятся поводы испыты-
вать гордость за наш вуз. из недавних –  
вхождение в число Топ-200 ведущих 
университетов мира по версии Times 
Higher Education, заслуженное полу-
чение званий «Студент года» нашими 
обучающимися – Валерией Нурыевой 
из института музыки, театра и хорео- 
графии, Светланой Коноваловой из 
института иностранных языков и при-
зером Сурдлимпийских игр Констан-
тином Хиленко из института физиче-
ской культуры и спорта. их пример 
вдохновляет. Университет – это люди, 
их идеи и их успехи. Если серьезно, 
то даже в самые непростые годы со-
хранялся авторитет учителя, другое 
дело, что сама школа настоятельно 
требовала обновления. Теперь обще-
ство убедилось, какова роль школы и 
в построении цифровой экономики, 
и в сохранении российской идентич-
ности, русского языка и разнообразия 
культур в нашей многонациональной 
стране. мне искренне хочется, чтобы 
веру в учителя мы никогда не теряли 
ни на словах, ни на деле.

ЦиФРы НомЕРа

образовательных учереждений
в сетевом режиме сотрудничают 
с ргПу им. а.и. герцена

1700
ЦиФРы НомЕРа

объем приема на направление 
«образование и педагогические науки»

64 %

Герценовский календарь https://twitter.com/avgust01

Твиттер РГПУ им. А.И. Герцена https://twitter.com/rgpu/media

Подробно о Дне открытых дверей в 
Герценовском университете на сайте 

РГПУ им.  А.И. Герцена 

Анна Смирнова, 
корреспондент «ПВ»

«ПедАГОГИческИе сезОны»   
на площадке Герценовского университета –
актуальный диалог о нашем будущем. 

ПРОекты, дВИГАющИе ГОРОдСтарт – 1 июня!
Нас ждет жаркое лето! 


